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Los apóstoles se reunieron* con Jesús, y le informaron sobre todo lo que  
habían hecho y enseñado. Y El les dijo*: Venid, apartaos de los demás a  
un lugar solitario y descansad un poco. (Porque había muchos que iban y  
venían, y ellos no tenían tiempo ni siquiera para comer.)

Y se fueron en la barca a un lugar solitario, apartado. Pero la gente los vio 
partir, y muchos los reconocieron y juntos corrieron allá a pie de todas  
las ciudades, y llegaron antes que ellos. Al desembarcar, El vio una gran  
multitud, y tuvo compasión de ellos, porque eran como ovejas sin pastor;  
y comenzó a enseñarles muchas cosas.

El grupo de los doce apóstoles de nuevo se reúne con Jesús y enseguida le cuentan 
todo lo  que han hecho y han enseñado.  La reacción de Jesús no es positiva.  No 
aprueba la actitud de los discípulos, como recuerda Marcos, cuando los invita a ir con 
él a un lugar retirado "Venid vosotros solos a parte a un lugar despoblado y descansad 
un poco". 

La expresión  "ir a un lugar aparte" en el evangelio de Marcos se usa en relación a los 
discípulos y siempre en situación de peligro, pues Jesús ve que quien lo sigue no está 
dispuesto a acoger la novedad de su mensaje, al seguir muy apegado a las categorías 
de la tradición religiosa de Israel. El grupo está en peligro porque no son capaces de 
asimilar lo que Jesús intenta comunicarles. Por eso el evangelista recuerda que  ahora 
que estos discípulos  vuelven de esa misión a la  que habían sido enviados,  Jesús 
prefiere  llevárselos  a  parte  para  volverles  a  recordarles  que significa  ser  discípulo 
suyo, pero sobre todo, darles a conocer la novedad del mansaje pues los discípulos 
todavía manifiestan una gran dificultad para aceptarlo. 

Ir a un lugar despoblado significa la alternativa, salir del ambiente oficial y dejar atrás 
las costumbres y maneras de pensar  típicas de aquella  sociedad.  Jesús no había 
encargado la misión de enseñar ni de realizar las obras que recordaba el evangelio del 
domingo pasado como ungir a los enfermos con aceite, expulsar demonios o curar a 
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personas. Les había pedido que fueran entre la gente a encontrar ambientes en los 
que  establecer  relaciones  de  igualdad,  sentirse  acogidos,  vivir  la  gratuidad  y  ser 
personas capaces de superar cualquier prejuicio que pueda crear división y separación 
entre las personas. 

Enseñar es la característica del Maestro, pues sólo El sabe cómo usar la tradición del 
pasado  para  presentar  la  buena  noticia  del  reino.  Esto  no  es  posible  para  los 
discípulos. Estos hablan con los conceptos de la tradición religiosa. Por esto, el peligro 
es que creen confusión en la gente al proponer algo que no está en sintonía con lo que 
Jesús quiere dar a conocer. Por esto Jesús los aleja de ese ambiente de entusiasmo 
hacia  los  apóstoles  porque  no  es  el  entusiasmo  que  lleva  a  la  liberación,   al 
crecimiento y a la madurez humana. 

"Eran tantos los que iban y venían que no encontraban tiempo ni para comer" El grupo 
de  los  doce  ha  suscitado  una  gran  expectativa  hacia  ellos,  enseñando  cosas 
relacionadas con la tradición religiosa de Israel,  el Mesías de Poder que tenía que 
liberarlos de la opresión del enemigo y dominaría a los otros pueblos. Es un mensaje 
que atrae pero es todo lo contrario a lo enseñado por Jesús. Por esto la gente se 
mueve alrededor de los discípulos, que no tienen tiempo ni para comer. Esto no es 
una  anécdota  sino  que  es  una  denuncia  para  hacer  ver  que  estos  discípulos  no 
asimilan el mensaje de Jesús. La comida está siempre relacionada con el mensaje, 
alimento que hay que asimilar.

A los discípulos le interesa el entusiasmo de la gente, pero la gente no está interesada 
en conocer a Jesús, sino que giran alrededor de los discípulos. Ellos han creado este 
movimiento exaltado que busca la gloria y el esplendor de Israel. 

"Los discípulos se marcharon en la barca a parte a un lugar despoblado.  Pero los 
vieron  marcharse  y  muchos  los  reconocieron.  Entonces  desde  todos  los  pueblos 
fueron corriendo por tierra a aquel sitio y se les adelantaron" La gente al ver que los 
discípulos marchan con Jesús a un lugar apartado de toda esa exaltación creada, los 
adelantan pues no quieren quedarse sin estos líderes en que se han convertido. 

"Al desembarcar vio una gran multitud. Se conmovió porque estaban como ovejas sin 
pastor, y se puso a enseñarles muchas cosas" El propósito de Jesús de llevarse a los 
apóstoles aparte para explicarles de nuevo en qué consiste la novedad de la buena 
notica,  es  cambiado  al  ver  a  la  multitud,  y  se  conmueve  pues  se  ven  perdidos. 
Conmoverse es una actitud de compasión típica de Dios en el  A.T. hacia quienes 
están mal, pues Jesús se identifica con la situación de opresión que sufren . 

Es  curioso  que  Marcos  haga  esta  descripción  “como  ovejas  sin  pastor",  pues  en 
aquellos tiempos había muchos "pastores" que a través de las sinagogas transmitían 
una ideología que mantenía al poder. Lo que enseñan los maestros no sirve para la 
vida, sólo enseñan doctrinas para tener al pueblo sometido, con preceptos y normas 
religiosas sobre la culpa, el pecado, el castigo, la impureza, todo aquello que hacía 
que las personas quedaran incapaces de tener experiencia profunda de Dios. Por eso 
Jesús se puso a enseñarles. Los discípulos han enseñado y han creado una situación 
deplorable pues la multitud se encuentra como perdida y será Jesús quien les enseñe. 
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A Jesús ahora no le preocupa la actividad de los discípulos, sino que se preocupa por 
la situación de la gente que tiene que ser ayudada a salir de esa situación de no vida. 
De los discípulos se encargará más tarde. Pero ahora les hace ver como se puede 
liberar a la gente para que puedan sentirse personas dignas y capaces de vivir como 
Dios lo quiere, desarrollando sus potencialidades que les permiten realizarse. 

Para  ser  discípulos  de Jesús hay que poner  en práctica  y  poner  como centro  de 
atención el mensaje de la buena noticia, y no otras doctrinas que se puedan formular. 
Sólo Jesús con su palabra puede dar vida y sólo él es el maestro que nos indica el 
camino y la orientación para que nuestras vidas puedan ir desarrollándose de la mejor 
manera posible.
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